

Российские хроники

Единый фронт Кремля

Мартовский визит Си Цзиньпина в Москву завершился словами о происходящих в мире переменах, *«которых не было в течение ста лет»*. Советник президента РФ Сергей Глазьев и член рабочей группы Экономического совета при президенте РФ Дмитрий Митяев 30 марта в статье, опубликованной на сайте журнала “Россия в глобальной политике”, дают свою интерпретацию слов китайского лидера. Столетие назад *«мир потрясла Великая Октябрьская социалистическая революция, которая открыла дорогу многим народам в их борьбе с колониальной системой. Теперь происходит сравнимая по масштабу революция против неолиберального (западного) мирового порядка»*. В результате этой “революции” *«старый миропорядок рухнет необратимо, как и долларовая финансовая система, [...] кардинально изменятся международное разделение труда, схемы расселения населения и размещения производительных сил»*.

Для достижения этого *«России придётся мобилизовать все ресурсы и возродить имперский дух»*. Глазьев, пламенный борец с западной закулисой, долгое время занимал маргинальные позиции среди идеологов российского правящего класса, но сегодня реакционные утопические мечты этого экономиста-государственника озвучиваются лидерами Кремля.

Борьба за Глобальный Юг

«Дедолларизация началась», – заявил 20 мая на XXXI Ассамблее Совета по внешней и оборонной политике (СВОП) глава российского МИД Сергей Лавров. 27 октября 2022 года ещё более ёмко высказался президент РФ Владимир Путин: *«Исторический период безраздельного доминирования Запада в мировых делах завершается, уходит в прошлое однополярный мир. Мы стоим на историческом рубеже, впереди, наверное, самое опасное, непредсказуемое и вместе с тем важное десятилетие со времён окончания Второй мировой войны. Запад не способен единолично управлять человечеством, но отчаянно пытается это делать, а большинство народов мира уже не хочет с этим мириться. В этом и есть главное противоречие новой эпохи. Говоря словами классика, ситуация в известной степени революционная: верхи не могут, а низы не хотят»*.

Близкий к Кремлю Международный дискуссионный клуб “Валдай” в мае этого года публикует доклад “Всемирное антиимпериалистическое движение левых: зачем оно нужно, почему его нет и как его создать”. Ранее, 28 октября 2022 года, на сайте этого же мозгового центра появляется статья содиректора Института по изучению геополитической экономики (Виннипег, Канада) Алана Фримана, который утверждает: *«В мире по-прежнему царит колониальный порядок. [...] четыре пятых мира превращаются в поставщиков сырья и дешёвой рабочей силы»*. Бывший экономист Администрации Большого Лондона на этом не останавливается и вспоминает, что в 1943 году был распущен Коминтерн: *«Именно тогда прекратился величайший освободительный проект Маркса и Энгельса по созданию международной организации рабочего класса»*. Поскольку *«мировой капитал действует глобально»*, так же, по его мнению, должны поступать и *«народы мира»*. Далее следует призыв *«создать, совместно с нашими партнёрами на Глобальном Юге и на основе их борьбы, а также совместно с нашими партнёрами на Западе, такие международные организации гражданского общества, в которых народы мира будут иметь своё слово независимо от их правительств»*. Библия утверждает, что слово было в начале, а подыгрывающий российскому империализму специалист по креативной экономике Фриман предлагает словом ограничиться. Российский империализм всей своей недавней историей продемонстрировал, что его амбиции простираются гораздо дальше. По крайней мере, шли гораздо дальше.

Политика иными средствами

Весной была опубликована Концепция внешней политики РФ, пятая после распада СССР. Если в первом документе 1993 года Россия видела свою главную задачу в полномасштабной интеграции в *«демократический мир»*, то теперь отчётливо звучит претензия на реванш Западу, прежде всего Вашингтону, который проигнорировал слова президента России В. Путина, сказанные на совместной пресс-конференции с Дж. Бушем – американским

президентом того времени: «Россия и США не являются противниками, не угрожают друг другу, а вполне могут быть союзниками» (*kremlin.ru*, 16 июня 2001). Российский империализм, опираясь на место в Совбезе ООН и ядерный арсенал, несмотря на экономическую слабость, претендовал тогда на роль равного партнёра Вашингтона, но не был услышан. Призрак «цветных революций» и опасения по поводу утраты остатков исторической сферы влияния, а затем и страх перед объявленным на Западе энергетическим переходом подтолкнули российский империализм к наступательным действиям.

Мюнхенская речь Путина 10 февраля 2007 года, пятидневная война в Грузии августа 2008-го оформились 12 мая 2009 года в Стратегию национальной безопасности России. Целью политики России в новом документе называлось возвращение статуса мировой державы. Признавалось, что в качестве орудия политического влияния Россия может использовать энергетические ресурсы, а также отмечалась *незавершённость оформления государственной границы*, в этой связи допускалось возникновение военных конфликтов.

Все средства хороши

В январе 2013 года генерал Валерий Герасимов, всего за пару месяцев до этого назначенный начальником Генштаба, выступил на заседании Академии военных наук с докладом о войнах будущего, заявив, что *«фронтальные столкновения крупных группировок войск (сил) на стратегическом и оперативном уровне постепенно уходят в прошлое»*, а им на смену идут бесконтактные дальнобойные высокоточные удары вместе с действиями спецназа и в сочетании с силами «внутренней оппозиции». Именно в этом ключе и с оглядкой на опыт аннексии Крыма в марте 2014 года, по всей видимости, планировалась «специальная военная операция» российского империализма на Украине. Кремль предполагал решить поставленные задачи *ограниченными средствами и в сжатое время*. Исходной точкой доклада в первую очередь являлись массовые протесты, восстания и внутренние конфликты с внешним участием на Большом Среднем Востоке в 2010–2012 годах, вошедшие в историю как «арабская весна».

На Западе доклад получил название «доктрина Герасимова», она сводится к достижению поставленных целей посредством *гибридной войны*, объединяющей все доступные средства. По мнению некоторых военных экспертов, эта доктрина или по крайней мере её ключевые элементы весьма сходны с положениями опубликованной в 1999 году китайской доктрины «неограниченной войны». Её суть красноречиво изложил генерал-майор ВВС Народно-освободительной армии Китая (НОАК) в отставке, военный теоретик Цяо Лянь: *«Первым правилом неограниченной войны является то, что нет никаких правил и нет ничего запрещённого»* (*“Unrestricted Warfare”*. Beijing: PLA Literature and Arts Publishing House, 1999). Оружием российского империализма являются все возможные средства: экономические, политические, военные и идеологические. В идеологическом арсенале «русского мира» Ильин и Сталин, тьермондизм и Москва – Третий Рим.

ОТТЕНКИ СОЦИАЛ-ИМПЕРИАЛИЗМА

Алексей Сахнин, один из основателей и координаторов «Левого фронта», вернувшись в Россию после политического убежища в Швеции, 27 ноября 2020 года на страницах «Ведомостей» сообщал, что в Европе *«левые отказались от коммунизма и революции и теперь являются настоящими реформистами»*, ориентированными на новую модель левого капитализма. 3 марта 2021 года на страницах того же издания он провозгласил: *«Миру нужен новый капитализм»*.

Перед этим, весной 2020 года, у «Ведомостей» сменился владелец – за 160 млн рублей её приобрёл основатель медиахолдинга «Федералпресс» Иван Еремин – и из либерально-оппозиционного издания газета превратилась в рупор российского социал-империализма. В августе 2022 года новым собственником газеты стало акционерное общество «Саппорт» бывшего топ-менеджера РЕН ТВ Олега Леонова.

Средняя аудитория одного номера «Ведомостей», по данным Mediascope, в декабре 2021 – апреле 2022 года составляла 101,9 тыс. человек. Для сравнения: аналогичный показатель «Известий» – 322,6 тыс. человек, «Коммерсанта» – 241,9 тыс. Ежемесячная аудитория сайта

“Ведомостей” в июле 2022 года равнялась 4,6 млн человек. “Медиалогия” по итогам июня 2022 года поставила “Ведомости” на третье место по цитируемости среди российских газет. Теперь на страницах газеты появляются статьи блудных детей правого фланга европейской политики: Карин Кнайсль – экс-главы МИД Австрии, а затем члена совета директоров “Роснефти”, на свадьбе которой побывал сам Путин; Ханс-Томаса Тильшнайдера – депутата Саксонии-Анхальт от “Альтернативы для Германии”. Они выступают в качестве голоса “истинной” Европы *традиционных ценностей* в противовес Европе упадочной и американизированной.

Наряду с ними агентами Кремля на страницах газеты выступают уже упоминавшийся Сергей Глазьев, патриарх анархо-публицистики и истинный патриот России Михаил Магид, казахский представитель троцкистской группы “Социалистическое сопротивление” Айну́р Курманов, депутат Госдумы (1995–1999), соруководитель “Левого фронта”, представитель МИД самопровозглашённой ДНР в Москве, а ныне секретарь ЦК по международным связям Объединённой коммунистической партии (ОКП) Дарья Митина.

Все они поддерживают внешнюю политику Путина, считая её разновидностью *антиимпериализма*. Показателен пример Дарьи Митиной, разъезжающей по миру в качестве своеобразного агента российского империализма и встречающейся то с алжирскими дипломатами, то с чиновниками сирийского правительства. В апреле 2018 года в Буэнос-Айресе прошла конференция, организованная “Комитетом по реконструкции Четвёртого Интернационала”, присутствовавшая на ней Митина так охарактеризовала её участников: *«Они проявляют классовую солидарность, [...] поддерживают усилия Путина на интернациональной арене»*.

Вчерашние оппортунисты и перебежчики социализма сегодня являются откровеннейшими представителями социал-империализма, который Ленин характеризовал как *«социализм на словах, империализм на деле, перерастание оппортунизма в империализм»*¹.

Май 2023 г.

¹ - Ленин В. И. ПСС. Изд. 5-е. Т. 39. С. 98.